



LA RED DE NEGOCIOS, EL ESTILO POLÍTICO Y LAS POLEMICAS DEL DIPUTADO JORGE DURÁN

“¿A quién no le ha pasado de toparse con candidatos a algún cargo político que parecen extraterrestres en la feria? Con la papa en la boca, al parecer sinceramente preocupados por los problemas del distrito, pese a no haber vivido, ni estudiado, ni trabajado nunca aquí (...) Soy de la zona, criado en familia humilde pero de esfuerzo, de estudio en liceo con número, de trabajar desde chico. Soy de la zona y si Dios quiere, con el apoyo de todos ustedes, acá me voy a quedar trabajando como diputado”. Así empezaba un posteo de Jorge Durán en octubre de 2017, ad portas de lanzar su candidatura al distrito 9. Resultaría electo con 24,99% de los votos.

Hoy está en medio de un huracán, luego de que esta semana una ex pareja lo denunciara por maltrato, abuso sexual y violación tras un encuentro el fin de semana pasado. Él se defendió diciendo que todo había sido consensuado y que ella había mal utilizado una de sus trajes de crédito. Se puso en marcha una investigación judicial. Mientras, su partido, Renovación Nacional, le suspendió el jueves la militancia.

Oriundo del sector poniente de Santiago -cuatro hermanos, padre maestro de la construcción, madre dueña de casa-, Durán (44) estudió en el Liceo Molina Lavín, en Quinta Normal, aunque la enseñanza media la completó a los 21 años en el Liceo José Victorino Lastarria, en Providencia. Es licenciado en Ciencias Jurídicas de la Universidad Finis Terrae e ingeniero civil industrial de la Universidad Bolivariana. Ese título lo obtuvo en enero de 2024, tal cual lo anunció -con foto- en su Instagram.

Política: un discolo

En las elecciones municipales de 2008 postuló como concejal de Cerro Navia. Lo hizo como independiente en cupo PPD. El nexa, aseguran, fue el candidato a alcalde del mismo partido, el exministro Álvaro García, quien consideró su figura al ser un emprendedor conocido del sector, ya que su discoteca Costa Mundano era la más popular en la comuna. García perdió frente a Luis Plaza de RN, pero Durán fue electo.

Discolo, misterioso, ausente. Así describen al parlamentario -hoy denunciado por maltrato, acoso sexual y violación- quienes han trabajado con él desde que asumió como concejal por Cerro Navia en 2008 y luego como diputado a partir de 2018. Nunca se ha movido por aguas quietas dentro de su partido RN. Tiene una faceta de emprendedor, con locales comerciales y 22 propiedades, la mayoría de ellas en el mismo distrito que representa en la Región Metropolitana.

“No hizo ningún aporte ni tampoco elaboró ningún punto en los concejos. No participaba, sólo votaba. Era silencioso y ausente”, dice un funcionario que trabajó con él (Durán fue concejal por ocho años). Durante ese tiempo se acercó a Plaza y a RN. En 2010 comenzó a militar en ese partido, por el cual se presentó como candidato a diputado por el distrito 9 en las parlamentarias de 2017. En esta tienda política comentan que quien lo motivó a presentarse fue Mario Desbordes, actual edil de Santiago. Su victoria fue una sorpresa para RN, porque

en un principio la decisión era no llevarlo. Fue reelecto para el período legislativo de 2022-2026.

Los que conocen de cerca su labor como diputado coinciden que Durán es un misterio; en los dos periodos que integró la bancada de RN aseguran nunca fue cercano a ninguno de los demás diputados y no generó una relación estrecha con nadie. Excepto con Desbordes, a quien incluso apoyó públicamente cuando impulsó su candidatura presidencial. Sin embargo, entre los militantes se comenta que pese a ser “un protegido” del otrora ministro de Defensa, con el tiempo hubo un distanciamiento. Desbordes no respondió los mensajes de DF MAS.

“Es un discolo”, coinciden sus pares del partido que le suspendió la militancia esta semana. Dicen que no apoya las decisiones de la bancada y es más bien llevado a sus propias opiniones. Uno de sus representantes asegura que suele impulsar proyectos que el resto de la bancada considera sin sentido, como penar con cárcel a quienes orinen en la vía pública. Recuerdan también sus constantes “pataletas” en medio de los almuerzos de la bancada RN: cuando algo no le gustaba, o no se hacía lo que él quería, se iba golpeando la puerta.

“Siempre fue un problema. Lo mismo cuando apoyó los retiros de la AFP (posición contraria a la de su partido)”, señala un exdiputado.

A fines de agosto de 2022, como parte del reglamento de control de drogas en la Cámara, 73 diputados fueron elegidos para someterse a un test obligatorio -con muestra de pelo- en los laboratorios de la Universidad de Chile. Sólo tres se ausentaron; uno de ellos fue Jorge Durán, quien se excusó por “estar fuera del país”. Optó por realizarse el examen en un centro privado en septiembre de ese año: su resultado negativo lo mostró en sus redes sociales. Sin embargo, hubo cuestionamientos: el suyo fue un test rápido, distinto al exigido en el reglamento.

Y un dato más: desde el Congreso comentan que entre el 11 de noviembre y el 9 de diciembre de 2024, Durán no asistió a la Cámara debido a una licencia médica.

Negocios: discotecas y lavado de autos

“Hoy la ayuda a los emprendedores está estructurada en cientos de organismos diferentes. Corfo, Ministerio de Trabajo, municipios y otras tantas instituciones conforman miles de programas diferentes e independientes. Lo que pasa al final es que los que más saben y más conexiones tienen son los que más se aprovechan de todas las ayudas. Eso tiene que cambiar. La información debe estar en un sólo lugar para todos los emprendedores. Ya es hora de que el Estado se ponga las pilas con el emprendimiento. Los emprendedores somos el motor del país”, decía otro post del diputado en octubre de 2017.

Jorge Durán se autodefine como emprendedor: fue dueño del club nocturno Costa Mundano, en la Av. Neptuno en Cerro Navia. Antes de asumir como concejal se lo traspasó a una de sus hermanas. El local ya no existe, pero en registros de 2006 de su página web se lee que ofrecían allí servicios de pub discotheque, productora de eventos, arriendo de equipos y agencia de publicidad. Todo bajo el servicio de Costa Mundano Inversiones.

La política no detuvo sus negocios. De acuerdo a lo que informa en su Declaración de Intereses y Patrimonio (DIP), posee dos sociedades: Inversiones e Inmobiliaria Dur Corp Limitada y Espacio Negro SpA, mediante las que administra sus distintos locales comerciales, como una red de lavado de autos presente en distintos puntos de Cerro Navia. En otras propiedades que también declara, opera un local de sushi y un bazar gastronómico. En total posee 22 bienes inmuebles en lugares como Quinta Normal, Colina, Lo Prado, Valparaíso, Vallenar, Lago Ranco y Peñafiel. +

“Siempre fue un problema. Lo mismo cuando apoyó los retiros de la AFP (posición contraria a la de su partido)”, señala un exdiputado.

A fines de agosto de 2022, como parte del reglamento de control de drogas en la Cámara, 73 diputados fueron elegidos para someterse a un test obligatorio -con muestra de pelo- en los laboratorios de la Universidad de Chile. Sólo tres se ausentaron; uno de ellos fue Jorge Durán, quien se excusó por “estar fuera del país”. Optó por realizarse el examen en un centro privado en septiembre de ese año: su resultado negativo lo mostró en sus redes sociales. Sin embargo, hubo cuestionamientos: el suyo fue un test rápido, distinto al exigido en el reglamento.

Y un dato más: desde el Congreso comentan que entre el 11 de noviembre y el 9 de diciembre de 2024, Durán no asistió a la Cámara debido a una licencia médica.

Y un dato más: desde el Congreso comentan que entre el 11 de noviembre y el 9 de diciembre de 2024, Durán no asistió a la Cámara debido a una licencia médica.

Negocios: discotecas y lavado de autos

“Hoy la ayuda a los emprendedores está estructurada en cientos de organismos diferentes. Corfo, Ministerio de Trabajo, municipios y otras tantas instituciones conforman miles de programas diferentes e independientes. Lo que pasa al final es que los que más saben y más conexiones tienen son los que más se aprovechan de todas las ayudas. Eso tiene que cambiar. La información debe estar en un sólo lugar para todos los emprendedores. Ya es hora de que el Estado se ponga las pilas con el emprendimiento. Los emprendedores somos el motor del país”, decía otro post del diputado en octubre de 2017.

Jorge Durán se autodefine como emprendedor: fue dueño del club nocturno Costa Mundano, en la Av. Neptuno en Cerro Navia. Antes de asumir como concejal se lo traspasó a una de sus hermanas. El local ya no existe, pero en registros de 2006 de su página web se lee que ofrecían allí servicios de pub discotheque, productora de eventos, arriendo de equipos y agencia de publicidad. Todo bajo el servicio de Costa Mundano Inversiones.

La política no detuvo sus negocios. De acuerdo a lo que informa en su Declaración de Intereses y Patrimonio (DIP), posee dos sociedades: Inversiones e Inmobiliaria Dur Corp Limitada y Espacio Negro SpA, mediante las que administra sus distintos locales comerciales, como una red de lavado de autos presente en distintos puntos de Cerro Navia. En otras propiedades que también declara, opera un local de sushi y un bazar gastronómico. En total posee 22 bienes inmuebles en lugares como Quinta Normal, Colina, Lo Prado, Valparaíso, Vallenar, Lago Ranco y Peñafiel. +

“Siempre fue un problema. Lo mismo cuando apoyó los retiros de la AFP (posición contraria a la de su partido)”, señala un exdiputado.

A fines de agosto de 2022, como parte del reglamento de control de drogas en la Cámara, 73 diputados fueron elegidos para someterse a un test obligatorio -con muestra de pelo- en los laboratorios de la Universidad de Chile. Sólo tres se ausentaron; uno de ellos fue Jorge Durán, quien se excusó por “estar fuera del país”. Optó por realizarse el examen en un centro privado en septiembre de ese año: su resultado negativo lo mostró en sus redes sociales. Sin embargo, hubo cuestionamientos: el suyo fue un test rápido, distinto al exigido en el reglamento.

Y un dato más: desde el Congreso comentan que entre el 11 de noviembre y el 9 de diciembre de 2024, Durán no asistió a la Cámara debido a una licencia médica.